

能代第二中学校 保護者アンケート結果「自由記述」

令和6年1月

【自由記述】公表してもよいという欄への記述

個人が特定される内容（特定につながるような内容も含む）に加え、学級が特定される内容についても、校長の判断で省略もしくは文言の変更をさせていただいております。職員には全記述を伝えております。

【励まし等のご意見】 ありがとうございます。励みにがんばります。

- 上の子の時も含め6年間お世話になりました。二中を離れるのは寂しいですが先生達もお身体大事にされて下さい。ありがとうございました。
- 教科別の先生方は 子供の話でしか分からないのですが、クラス担任の先生には毎度 お話を聞いていただき感謝しかありません。思っていることを口にするのが上手くできず家で泣くことも多々ありますが、後日サポートしてくださってるようで ありがたく思っています。
- 3年生になると学校での様子をあまり話さなくなるので、学級通信があったことは貴重でした。道徳でどんな内容を学んでいるのか、また、名前はないけれどもクラス全員の感想が記載されてあったので、毎回興味深く読んでいました。その中で、最初は当たり障りのない感想でも、回数を重ねるにつれて、生徒一人一人が白熱した真剣な感想になっていく変化が素晴らしいと思いました。定期的な通信や、吟味された題材等、作成する労力は半端ではなかったと思いますが、子供達の様子がリアルに伝わってきたこと、また、クラスの一体感のようなものまで感じられたことは、親として本当にありがたいことでした。
- 先生方にはいつもお世話になり感謝しております。
- 学校生活、友達とのトラブルが、あった時、先生に相談したら、瞬時に対応してもらい、トラブル回避しました。本当に助かりました。

【セレクト（制服・体育着）登校について】

- ◇昭和生まれの母なので、体操着登校に慣れません。息子はそのまま部活にも行けて便利そうです。うちの息子が“自主性”をどれくらい理解しているか、ただラクでいいや、となってなければいいのですが・・・。
- ◇服装がセレクトになっていますが、いつでもセレクトではなく、期間を設けるのはどうですか？いつまでも体操着なのは、違和感を感じます。また、だいぶ制服登校増えましたが、以前は体操着が主流で、本当は制服で行きたいのに、同調圧力があり、着ていけないという生徒はいませんでしたか？我が子は受検生ですので、セレクトではなく、受検当日と同じ制服登校に3年生だけでも年明けから、全員切り替えてもらえないでしょうか？
- ◇体操着での登校、とても良かったです。
- ◇二中祭の合唱は制服の方が格好が良いと思います。写真にも残るものですし、まとまりが感じられません。
- ◇体操着登校になってから、制服をほとんど着なくなったことが残念です。
- ◇先生方がすべて決めるのではなく子どもたちが話し合い規則を変えていくということはとても素晴らしいことだと思いました。夏場の体操着登校は今年のように猛暑のときは特に熱中症予防の点でも良かったと思います。自分で選択するというのも良いと思います。ただ、やはり冬は制服登校にした方が良いのかなと思いました。個人の自由とはいえ、寒くなってきても半袖短パンで登校している生徒を見ると？と思いました。また3年生は受検も控え本番はもちろん制服ですし、気を引き締めるという点でもせめて11月からは制服で統一した方がと良いかなと思いました。夏場、体操着登校なのは熱中症予防や行事の準備など理由があつてのことだったと思います。では冬の時期に体操着にする理由は？あくまでも個人の意見ですし、セレクト登校が悪いわけではないのですが、これも時代なのかもしれないのですが…

「校長から」

今年度大きく変わった「生活のきまり」、特にセレクト（制服・体育着）登校について、たくさんのご意見をいただいたこと、心から感謝いたします。

- ・制服については、多様性が生かされる社会の構築に向け、男女の区別なく各自組み合わせを選択しながら着られるブレザータイプへの移行が全国的に急増しています。企業の制服もどんどん変化してきています。もちろん、本校の制服についての議論は先の話になると思います。校長としては、やがて社会に出る本校の生徒達に、多様性が生かされる社会へのイメージをもってもらうために、年間を通して各自が考えて判断できる環境を整えたいと考えています。制服だけでなく、生活のきまり全体を生徒にゆだねながら整えてきたのも、こういった理由もありました。
- ・「三学期始業式の日、朝から風が強くて寒い日でした。この日は始業式なので制服というきまりなのですが、朝、体育着の上に上下のウインドブレーカーを着用して登校、登校後に制服に着替えている生徒がいました。」きまりの本質を理解し、必要な選択をして行動している素晴らしい生徒です。感動しました。
- ・3年生については、自分たちで考えて判断することをきまりの根幹にした生徒達です。受検生として、制服を着るタイミングはいつなのか、判断して行動してくれると思います。

生活のきまりは完成形ではありません。様々な視点での意見をいただきながら、生徒、保護者、教師、それぞれにとってのより良い方向性を探り、成熟していくものと捉えています。これからも保護者の視点でのご意見よろしくお願ひします。

学校報にも載せましたが、生活のきまりの改定にあたり生徒会長が全校生徒に発信したメッセージを改めて次ページに載せたいと思います。

生徒会長からのメッセージ

このきまりは、校訓にもある「自主」の精神のもと「自ら考え、判断し、決定する力」を養うために作成したものです。今回の討議でも、「基準がわかりにくい、もっとこうの方がいいのでは？」という意見を頂きました。「周りの人はどう感じるかな？」「この判断は正しいかな？」ここでもやっぱり想像力は大事です。きまりの中には抽象的なものもありますが、そういうものこそ、判断力が求められます。このきまりの中で、どれだけ自分たちでより良い生活にできるでしょうか。二中生らしさを発揮していきましょう。

【改善等のご提案、ご意見】 ありがとうございます。参考にさせていただきます。

◇日々のご指導をありがとうございます。自分の子どもの持ち物が、休み時間に無断で使われたり、なくなったりしたことがあったようです。ご対応くださり本当にありがとうございました。子どもたちだけではなく先生方にとっても気持ちの休まらない日々だと思いますが、引き続きご指導いただきたいです。先生方だけが頼りです。宜しくお願いいたします。

・ご心配をおかけし、申し訳ありませんでした。生徒指導として今後も対応します。

◇防寒対策についてです。部活動用に購入した防寒着を学校内で着ることについて、学年によって、先生から注意されたりされなかったりしているといった話を子供から聞きました。着用の可否を学校内で統一して頂き、どの生徒も同じ指導がされるようにして頂ければと思います。

・感染予防の観点から冬でも定期的に教室の換気をしていますし、廊下等は寒いので、必要に応じて授業中でも防寒着の着用ができることを、改めて共通理解したいと思います。ただし、制服や体育着の下にシャツ1枚しか着ていないなど、自分で必要な衣服の調節をしていないのであれば、健康管理面での指導は必要だと思います。

- ◇質問です。長靴は下足棚に入らないから履いていってはいけないというのは本当でしょうか。雪の日はどのようにしたらよいのでしょうか。
- ・情報不足でご心配をおかけしました。長靴を履いてきてはいけないというルールはありません。実際に履いてきている生徒もいますし、少し折り曲げる形で下足棚にも収まっています。
- ◇「自学ノートをB5サイズを検討して欲しい」親の私はA4が扱いづらいと感じています。プリントを貼ることがある授業用ノートは別として、自学ノートはまとめ学習などをすると全体が見渡しにくい。見直しする際、見にくい。文字数などを気にするならば、B5、2ページの方がまとまりあるノートが書き上がると思う。また、A4ノートは唯一見かけるコクヨノートは高く300円ほど、100均ノートでは品切れや種類も少なく、選択肢が少ない。手に入れやすいB5の方が、どんどん使わせてあげられるのでぜひ議論していただきたいです。
- ・家庭学習ノートについては、各学年で使い方を示しており、係の生徒がノートを集配しやすいといったメリットなどからA4に揃えている状況です。ノートを使った家庭学習について、二学期から生徒会学芸専門部を中心に新たなスタイルを提案しています。小学校時も含め復習型だった家庭学習ノートが、自分で課題を設定して解決していく探究型にシフトしており、ページ、文字数等の制約もありません。今後、ノートのサイズも含め、新たな使い方が生まれてくると思いますので、お子さんがどんな使い方をしたいか、改めて相談にのってあげてください。
- ◇学校の運営とは関係ありませんが、給食が冷めてしまって残念に感じるようです。また麺類も運搬時から汁物に入っているの、美味しくないので、別添えにするなどできないでしょうか？
- ・本校の給食は第四小に併設されている南部調理場から運ばれてくるので、特に冬場はある程度冷めた状態になってしまいます。1食あたり315円の給食費はすべて食材費分で、高騰している食材費の一部と人件費等は市の予算で賄っています。調理場では限られた予算や設備の中で、できるだけ美味しく食べられるよう工夫をしているそうです。麺類はカレーうどんや煮込みうどんなどはスープごと食缶に入りますが、ラーメンや冷やし中華などは麺とスープは別になっています。今週のカレーうどんは各校で大人気だったそうです。
- ◇二中祭の合唱やクラスの発表が、とても素晴らしくて印象に残っています。なので、クラス発表の時の音声の不具合や映像をすぐに映し出せないなどのトラブル多発がとても残念に思いました。特に3年生は凝った内容に見えたのにトラブルのせいで間延びした時間が結構あり見ていて気の毒でした。セッティングなど大変なのだと思いますがそこが改善されるとさらに素晴らしい発表会になると思います。
- ・機材トラブル等により生徒のがんばりを十分引き出せなかったのは、大変申し訳ありませんでした。今年度は、放送機器が故障するなど設備面での影響もありました。生徒達がトラブルにもがんばって対応してくれ、助けてくれたことに感謝しています。
- ◇体操着通学が増えたので、以前のような二中若のTシャツがあったほうが良いと思いました。
- ・先述の制服について、将来的には本校もブレザータイプにシフトしていくと考えると、制服の下はYシャツだけでなく、ポロシャツ等も選べるようになっていくはずですが。また、生徒達が生活のきまりの見直しをする学級討議が進む中、夏場は汗臭くなるので部活等のシャツに積極的に着替えるようにしたいという意見が出されました。したがって、場に合わせた行動ができるための選択肢をできるだけ準備してあげたいと考えていました。値段の妥当性も含めて、可能か検討しています。
- ◇大変だと思いますが、ブログを楽しみにしている人もいますのでよろしくお願いします。
- ・できるだけ更新し、現在は3年生が総合的な学習の時間で制作した能代市PRのCM全作品をYouTubeで見られるようにしています。
- ◇下校時、ヘルメット着用していない生徒が見受けられます。ヘルメットの着用は自由化したのでしょうか。
- ・ヘルメット着用は、中学生としての当たり前どころか、法的な義務です。学校でも指導しますが、見かけた際は、お知らせいただければ助かります。

- ◇学校のPTA活動ですが、一度務めたら次年度は、やりたい方、もしくは、一度もやっていない方をお願いしたいです。
- ・今年度のPTA全校委員へのご協力ありがとうございました。皆様のご理解、そして労力とお時間をいただいております。PTA役員の方々と情報共有をいたします。
- ◇授業等、学習の内容について。昨年度までは全教科でワーク等がありテスト勉強に向けてそちらを勉強する形になっていましたが、今年度はワークのない教科もありテスト勉強で何をして良いかわからない教科もありました。確かにAIドリルもありますが、暗記用の単純な問題が多く実際のテストの問題とは異なっていたように見えました。また授業のノートもタブレットで記録している時は、家庭学習で復習しようにも教科書しかない状態になっており、その教科の学習が手薄になってしまいました。冬休み用の問題集は来たようですので、親としても学習に向かわせるために普段から取り組めるものを準備していただければと思います。
- ・本校の2、3年生のAI型ドリルには、全国47都道府県過去10年分の高校入試データを独自にオプションとして入れており、出題内容や問題のレベルを指定すれば、自分に合った問題を学習することができます。ノートについては、能代市の学校教育の【本年度の重点】において、タブレットによる学習記録（スタディ・ログ）を効率的に活用することと示されております。タブレットによる学習記録は、単元全体、学年を通して蓄積されたものを一元化して振り返られるので、効果的な活用として全国的に広がっています。ノートとタブレットの併用の在り方については、市内各校で研究を深めている状況です。
- ◇友愛ノートについて。毎日学習の予定と簡単な日記を書くようになってはいるようですが、めんどくさがり屋な我が子は親の目を盗んでサボろうとします。実際、何日か続けて出さなかったことも何度もあるようです。ですがそんな場合も担任の先生からの指導がないのは残念でした。お忙しいとは思いますがハンコなどのチェックをして頂いたり出してない場合は声をかけてくださったりしていただければありがたいです。
- ・日記としての内容も含まれている友愛ノートの提出状況を把握できていること、お子さんとの信頼関係が良好な証ですね。学校でも声をかけるようにしますが、ご家庭でもよろしく願います。
- ◇二中祭の前日祭、見たかったです。一中は学校祭の様子をYouTubeで見れるので、羨ましいです。
- ・本校では昨年度、全校合唱のZoom配信を試みたのですが、音響設備や通信環境等の影響でうまくいきませんでした。一中と情報共有しながら検討してみたいと思います。
- ◇二中祭の学級CMについて。うちの子供も担当で、なかなか準備が進まず大変そうでした。1、2年の時は楽しくやれていたのに、残念でした。内容も必ず動画？をいれることにしたのか、似たり寄ったりに感じました。いろいろ書いてすみません。
- ・今年度の二中祭は、夏休み中に出校して準備活動をしなくてもいいように、生徒のアイデアを入れながら内容を変更して実施しました。CMもICTを使うなど、初めての形式になった分、試行錯誤が続いたようです。100%うまくいく成功体験も評価に値しますが、試行錯誤した過程もまた生徒達のがんばりとして評価したいと思えます。特に3年生は、たくさんの新しいことにチャレンジする姿勢を後輩達に見せてくれた自慢の生徒達です。
- ◇地域の指導者の方が部活動を担当される場合は、子どもたち同士での問題があった時に指導者の方と学校の先生と連携してケアをしてくださるのですか？
- ・能代市教育委員会の方針によると、今後の部活動の地域移行は、当面、学校の部活動と並行しながら（例：平日は学校、土日はクラブ）進めていく予定です。したがって、本校では部活動担当がおりますので、連携できます。

たくさんのご意見ありがとうございました